



La Escuela Maternal de la Universidad Pedagógica Nacional: un espacio de transformación y cuidado

“

su misión va más allá de mitigar la deserción estudiantil causada por la maternidad temprana, aspirando a formar niños y niñas como individuos críticos y creativos desde los primeros años de vida.

En el corazón de la Universidad Pedagógica Nacional de Colombia, se erige un proyecto pionero enfocado a la primera infancia. La Escuela Maternal, ahora parte integral de la Sección de Educación Inicial del IPN, no solo ofrece un refugio seguro para los hijos de estudiantes, maestros y funcionarios, sino que **se erige como un faro de innovación pedagógica para las niñas y niños de 0 a 5 años.**

Desde su inicio en 2004, impulsada por la visión de la profesora Inés Elvira Castaño, la Escuela Maternal ha evolucionado para ser mucho más que un centro de cuidado. Según Mónica Gil Cardona, coordinadora actual de la Escuela, su misión va más allá de mitigar la deserción estudiantil causada por la maternidad temprana, aspirando a formar niños y niñas como individuos críticos y creativos desde los primeros años de vida.

“La Escuela Maternal es un espacio donde los niños y niñas no solo son cuidados, sino donde se promueve activamente su autonomía, creatividad y capacidad de expresión”, explica Gil Cardona. **“Nuestros principios fundamentales giran en torno al**



Actividad lúdica con bebés gateadores

respeto por la libertad del niño y su desarrollo integral, apoyados por un equipo de maestros altamente capacitados.”

Esta institución se distingue por su enfoque en la mediación pedagógica, entendida como la interacción intencionada entre la cultura, las relaciones sociales y el niño. Este enfoque facilita no solo la enseñanza de habilidades básicas como la comunicación y el lenguaje, sino también el desarrollo emocional y social a través del juego y el movimiento.

“En la Escuela Maternal, cada actividad está diseñada para fomentar el aprendizaje a través de la experiencia y el descubrimiento”, agrega Gil Cardona. “Desde la literatura infantil hasta el juego libre, cada momento está cuidadosamente planificado para nutrir el desarrollo integral del niño.”

Además de su impacto educativo, **la Escuela Maternal es un centro de investigación y formación para futuros maestros de educación infantil.** “Nuestro compromiso no se limita a los muros de la escuela. Nos proyectamos como un laboratorio pedagógico

donde se discuten y desarrollan nuevas metodologías para la primera infancia”, señala Gil Cardona.

Para Diana Marcela Suárez, madre de una niña que asiste a la Escuela maternal, hoy sección de educación inicial, el impacto ha sido significativo: “Realmente he encontrado en este lugar un lugar en el que puedo estar 100% tranquila. “No solamente le enseñan a mi hija a que coja un lápiz o los números, sino que enseñan todas esas otras habilidades que tienen que ver con la construcción de la persona en integralidad, eso es supremamente valioso realmente construye comunidad y sociedad a futuro”.

Con casi dos décadas de trayectoria, la Escuela Maternal de la Universidad Pedagógica Nacional continúa su misión de transformar vidas a través de la educación inicial. Con proyectos futuros que incluyen colaboraciones internacionales y la expansión de su influencia a nivel nacional, este oasis educativo sigue siendo un faro de esperanza y desarrollo para la infancia colombiana.

Con cada niño que pasa por sus puertas, la Escuela Maternal de la Universidad Pedagógica Nacional continúa construyendo un legado de cuidado, aprendizaje y transformación que es un referente en la educación inicial en Colombia.



Deisy Lorena Hernández, docente de bebés gateadores

Para mayor información sobre este proyecto:
<https://radio.upn.edu.co/la-escuela-maternal-de-la-universidad-pedagogica-nacional-un-espacio-de-transformacion-y-cuidado/>

La **pedagógica** Radio
radio.upn.edu.co
Voces y sonidos que enseñan

Escuche las entrevistas completas aquí:



Escúchenos en <http://radio.upn.edu.co>